
共享停车位
实现一举多得

□卞广春

机动车占用消防通道、电
动车“一位难求”、停车位无人
管理……这是学田街道紫荆花
社区启用电动共享停车位之前
的状况。如今，紫荆花社区居
民可以轻松找到电动共享停车
位，这都得益于紫荆花社区实
施的“智慧治理”。

（9月11日本报4版）

老旧小区存在“停车难”
“充电难”等问题，根本原因在
于小区基础规划、建设落后，
与居民的需求不相适应。

紫荆花社区实施“智慧治
理”，实现了有序停车，避免了
乱停乱放，疏导了消防通道，
方便了居民交通，小区更加有
序，环境更美，居民群众幸福
指数也得到了提升。

对老旧小区“停车难”“充
电难”等问题，开诚布公，同心
而治，很容易找到理想的解决
办法。事实上，同样的难题在
其他不少地方也可能出现过，
借鉴其他地方的先进经验和
做法，为我所用，是化解矛盾、
解决问题的捷径。结合本地
实际，在其基础上做出必要的
改革、变动，使其方式方法更
能得到群众的理解和接受，问
题定会迎刃而解。

近日，江苏南通。曾因
高考被关禁闭走红的流浪
狗“黄主任”去世了。据悉，

“黄主任”是海安高级中学
收养的一条流浪狗，平时会
在校园里溜达，陪伴了16
届学子，是当之无愧的校
宠。师生们表示，阿黄“毕
业”了，一路走好，愿你在汪
星快乐下去。

（9月10日光明网）

一只流浪狗的去世，何
以能成为“今日头条”？不
仅是小媒体在关注，大媒体
同时也在关注。从媒体对

“流浪狗黄主任”使用的是
“去世”而不是“死亡”就可
以看出，大家对“流浪狗黄
主任”的关注度有多高了。

去世的“流浪狗黄主
任”，何以让人忘不了？这
是人与动物和谐共存的故
事。2007年，小奶狗阿黄流
浪到海安中学。从此，它从
流浪狗变成校园犬，老师和
同学们亲切地叫它“黄主
任”。在海安中学师生心
里，阿黄是不可或缺的特殊
存在。在校十几年，它性格
开朗、脾气温和，深受老师
学生们的喜欢。师生们经
常主动给“黄主任”带狗粮，
定期给它检查身体，做驱
虫。这其实就是人们对生
命的尊重，生态社会的打
造离不开对所有动物的深
爱，当我们敬畏所有生命的
时候，所有生命才能与人类
和谐共存。

“流浪狗黄主任”的去
世，之所以能够引发人们的
热议和关注，其最大的暖心
点无疑就是：人与动物的相
互陪伴，共同成长；善良的
校长和老师，充满爱心的学
生；人类与动物和谐相处的
正确方式。而现实生活中，
既有“如此温情”也有“惨不
忍睹”：比如，那个因为“网
络虐猫”被开除的学生；比
如，那个“虐猫的银行职员”
被网友谴责和追问等等。
一方面说明动物保护需要
多些较真的精神，另一方面
也说明虐待动物的行为需
要法律严惩。

去世的“流浪狗黄主
任”，唤醒的其实是“有爱
的教育”“有情的教育”。

濠南
夜话

赓续尊师重教的光荣传统
□梁诗韵
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“流浪狗黄主任”何以让人忘不了？
□郭元鹏

躬耕教坛，强国有我。
10日下午，崇川区庆祝第
39个教师节表彰活动在同
和小学举行，旨在弘扬尊师
重教优良传统，展现崇川区
广大教师阳光美丽、爱岗敬
业、无私奉献的精神风貌。

（9月11日本报2版）

“国将兴，必贵师而重
傅。”自古以来，中华民族
就有尊师重教、崇智尚学
的优良传统。教师承担着
让每个孩子健康成长、办
好人民满意教育的重任，
理应受到社会的尊敬，成
为最令人羡慕的职业。

重教须先尊师，尊师
贵在执行。尊师重教，不
能只是喊口号、干吆喝，说
几句恭维的漂亮话。教师
节只有一天，但关爱教师
要落实到每一天，要拿出
实际行动、采取切实措施，

既从精神上肯定他们付出
的辛劳、贡献的力量、奉献
的才智，也从制度上、工作
上、待遇上、心理上帮助他
们解决后顾之忧。要满腔
热情关心教师，保障教师
待遇、尊重教师权利、关注
教师的发展、解决教师实
际问题，围绕“衣食住行、
安居乐业”全方位提升广
大教师的获得感、幸福感、
成就感、荣誉感。

教育之所以备受人们
关注，是因为教育是事关国
计民生的大事。党的十八
大以来，我市全面贯彻党的
教育方针和教育优先发展
战略，坚决落实立德树人根
本任务，坚持教育公益性原
则，扎实推进教育改革，努
力补齐教育短板，教育保障
水平不断提升。但与此同
时，人民日益增长的美好生
活需要同教育发展不充分、

优质资源供给不足、教育投
入不够之间的矛盾也日益
显现出来。因此，我们要进
一步科学研判当前制约教
育教学高质量发展的突出
问题，研究对策和措施，狠
下决心、坚定信心、保持恒
心，确保全市教育工作优先
推进、教育问题优先解决、
教育人才优先培养。

教育怎么样，未来社
会就会怎么样。我们要为
未来培养什么样的孩子，
决定着未来的发展格局，
全社会应该让“尊师”氛围
成为常态，让“重教”惠及
每一位老师，形成社会风
气，努力谱写现代化教育
强市新篇章，为加快建设
教育强国做出南通贡献。

开笔礼

10 日，伴随着“咚、咚、
咚……”六声悠扬的击鼓声，
在南通佛教文化展览馆（西
寺），来自南通市城中小学和南
通市实验小学一年级的50名
新生，共同参加“明德尚学，立
己立人”——2023年一年级新
生开笔礼。

（9月11日本报2版）

其意义比形式更重要
□徐剑锋

举行开笔礼的目的显而易
见，就是要大力弘扬国学精粹，
传承传统文化，让孩子们从小
接受优秀文化的滋养，进而“扣
好 人 生 的 第 一 粒 扣 子 ”。

“开笔破蒙”对孩子们来说只
是步入学习殿堂的第一步，其意
义比形式更重要。只有充分挖
掘开笔礼的文化内涵，不断革新
和创意现代“开学文化”，使之更
加贴近时代、贴近生活，才能让
中华文化更加源远流长。从这
个角度来讲，我们既要尊重传统
习俗，继承传统文化，让博大精
深的开笔礼得以丰富展示，使每
一个孩子都能原汁原味地真切
体会到穿汉服、点朱砂的魅力和
传统文化的凝聚力；也要顺应时
代发展，摆脱功利主义，敢于移
风易俗，增添更多具有时代特
征、民族特色、区域特点的新习
俗、新风尚，让开学仪式变得更
有意义、更显活力。

传承发展了传统文化
□刘予涵

开笔礼俗称“破蒙”，寓意
开始入学读书，被称为人生四
大礼之一。

不过，对于开笔礼，不少人
也发出了质疑声音。比如，有人
认为向孔子像敬礼、向老师敬
茶，这是传统的等级尊卑意识；
老师在小孩子额头上点朱砂，也
似乎与封建迷信有关等等。

笔者认为，开笔礼无论形
式还是内容，都有可取之处。
从形式上说，开笔礼形式新颖
活泼，让人耳目一新，是对孩子
们进行了一次尊师崇礼、热爱
祖国、热爱学习的启蒙教育。
从内容上说，开笔礼本身就是
很好的文化传承和发展，让孩
子从小受到优秀传统文化的浸
染和熏陶，对孩子的成长大有
裨益。

当然，我们不能拘泥于穿
汉服、点朱砂这样的外在形式，
而更应注重传统文化的传承和
发展，并从中挖掘精华，在创新
中注入新的内涵，赋予时代的
色彩，让孩子们在潜移默化之
中接受启智开蒙和心灵洗礼。

自 1974 年抽调第一批
教师到西藏援教以来，南通
49年间从优秀教师支教，到
兴办内地班校、赴藏办学兴
教，不断创新形式、丰富内
涵，在雪域高原持续彰显其
教育援藏特有的影响力和
贡献度。据悉，开展教育援
藏数十年来，先后有 5000
多名“雪域雏鹰”在南通知
识雨露的滋润下，飞进高
等学府。 朱晋画

特别的爱
献给特别的你

@大抚顺 午睡的质量，是
关乎孩子身体发育的大事。因
此，学校提供“躺睡”硬件设施
并匹配服务水平的，可以适当
收费，但对家庭困难无奈选择

“趴睡”的孩子执意收费，就近
乎荒唐了。

@许华凌 学校毕竟有其
公益性，一味地“明码标价”收
费，“任性”地使用“文件”，操作
空间过大，既有可能让外界产
生误解，也不符合教育单位的
本意，难免遭遇乱收费的拷问。

本期话题下期继续

8月28日，广东东莞某学校
趴桌子午休收费一事引发网友
热议。有网友发布一张学校老
师收取午休费用的群聊截图。
截图显示，每学期趴睡200元、
躺平360元、床位680元。该校
一工作人员表示，这是东莞市下
发的一个文件。你怎么看？

趴桌午休要收费


